
 
 

Verbale della seduta della Commissione Organico 
del Dipartimento di Studi Umanistici 

 
 
Il 9 novembre 2020 alle ore 17.00 – in modalità telematica su piattaforma Cisco Webex – si 
riunisce la Commissione Organico del Dipartimento di Studi Umanistici, convocata per mail il 29 
ottobre 2020 per discutere il seguente ordine del giorno: 
 
 

1) Comunicazioni del Direttore. 
 

2) Incontro del rettore e della prorettrice con la direzione del Dipartimento di Studi umanistici 
per i punti organico 2020: programmazione, reclutamento, esigenze strategiche. 

3) Varie ed eventuali. 
 
Risultano presenti: 
 

1. Donato Pirovano (direttore) 
2. Alberto Pelissero (vicedirettore alla ricerca e vicedirettore vicario) 
3. Paola Cifarelli (vicedirettrice alla didattica) 
4. Edoardo Bona (presidente del Corso di Laurea in Lettere)  
5. Alessandro Piero Mario Pontremoli (presidente del Corso di Laurea in DAMS)  
6. Massimo Bonifazio (presidente del Corso di Culture e Letterature del mondo moderno) 
7. Silvio Alovisio (presidente del Corso di Laurea in Scienze della Comunicazione) 
8. Franco Arato (presidente del Corso di Laurea in Letteratura, Filologia e Linguistica italiana) 
9. Andrea Stefano Malvano (presidente del Corso di Laurea in Cinema, Arti della Scena, 

Musica e Media)  
10. Esterino Adami (presidente del Corso di Laurea in Lingue dell’Asia e dell’Africa per la 

comunicazione e la cooperazione internazionale). 
11. Riccardo Regis (presidente del Corso di Laurea in Scienze Linguistiche) 
12. Alessandro Mengozzi (presidente del Corso di Laurea in Lingue e culture dell’Asia e 

dell’Africa)  
13. Ermanno Malaspina (presidente del Corso di Laurea in Filologia, Letterature e Scienze 

dell’antichità). 
14. Elisabetta Fava (presidente del Corso di Laurea in Culture moderne e comparate) 
15. Stefania Stafutti (rappresentante della Sezione di Asia, Africa e Mediterraneo) 
16. Franca Bruera (rappresentante della Sezione di Comparatistica: Arti, Culture e Letterature) 
17. Walter Roberto Meliga (rappresentante della Sezione di Filologia medievale e moderna)  
18. Davide Ricca (rappresentante della Sezione di Linguistica) 
19. Andrea Giaime Alonge (rappresentante della Sezione di Media, Musica e Spettacolo) 
20. Enrico Mattioda (rappresentante della Sezione di Italianistica). 

 
 

È assente giustificato il professor Enrico Maltese (rappresentante della Sezione di Antichistica)  
 
 
Alle ore 17.05 il Direttore dà inizio ai lavori, avvalendosi della collaborazione della professoressa 
Franca Bruera come segretario verbalizzante. 



 
1. Comunicazioni 

Il Direttore illustra la situazione del Dipartimento a oggi che, a fronte delle procedure concorsuali 
concluse e in atto, conta su un organico di 122 professori e ricercatori, in particolare : 
 
26 PO 
58 PA 
15 RU 
8 RTDB 
8 RTDA 
Per un totale di 115 unità 
 
In itinere : 
1 PA 
2RTDB 
4 RTDA  
Per un totale di 7 unità 
 
Il Direttore illustra brevemente la situazione relativa alla procedura selettiva 18c1 di Lingua e 
Letteratura greca (SC 10/D2 - s.s.d. L-FIL_LET/02 Lingua e letteratura greca, conclusasi con 
approvazione atti in data 15/7/2020, attualmente bloccata da due ricorsi sulla procedura che si 
risolveranno il 26 maggio prossimo con decisione del TAR. In ogni caso, indipendentemente dalla 
decisione del TAR, l’esito del concorso decreta la perdita di una posizione di RTDB. 
 
Il Direttore ricorda inoltre che il Dipartimento consta al momento di 17 docenti con abilitazione di 
prima fascia e di 6 docenti con abilitazione alla seconda fascia, cui andranno sommate le eventuali 
abilitazioni ottenute in data successiva a oggi.  
 
Il Direttore informa che l’avvio della procedura RTDB sul settore L-OR/22 (Lingue e letterature del 
Giappone e della Korea), bandita su piano triennale, è stato procrastinato a causa di un 
finanziamento di Ateneo inferiore rispetto alle aspettative. Il Direttore conferma che la prima 
procedura RTDB sarà bandita sul settore L-OR/22. 
 

2) Incontro del rettore e della prorettrice con la direzione del Dipartimento di Studi umanistici 
per i punti organico 2020: programmazione, reclutamento, esigenze strategiche. 

 
Il Direttore informa che il 20 novembre 2020 il Rettore convocherà la direzione di StudiUm in 
funzione del reclutamento per esigenze strategiche di Ateneo. Prima di aprire la discussione ricorda 
alla Commissione Organico che la richiesta di cofinanziamento (0,30 p.o.) per una posizione di 
prima fascia nel settore L-OR/08 – Ebraico è stata approvata (delibera del Senato accademico del 
14 luglio 2020 e poi del CdA del 21 luglio 2020).   
Il Direttore apre la discussione e chiede se ci siano proposte da illustrare nel corso dell’incontro con 
il Rettore. 
Interviene il prof. Bona per sottoporre alla Commissione la proposta di attivazione di una posizione 
di seconda fascia di Papirologia (ssd L-ANT/05, sc 10-D4), ricordando che già il prof. Maltese, a 
seguito della perdita del collega John Landon, aveva sottolineato l’importanza di mantenere vivo il 
settore, strategico, con tradizione di studi e ricerche e di grande visibilità per il nostro Dipartimento 
e per i suoi rapporti con la città che ospita il Museo Egizio.  
Interviene il prof. Alonge per sottoporre alla Commissione la proposta di attivazione di una 
posizione nell’ambito degli studi sull’Intelligenza artificiale, nel settore L-ART/06, e strategico per 



didattica e ricerca in collaborazione con il dipartimento di Informatica, riservandosi tuttavia di 
informarne la Sezione e i Corsi di Laurea. 
Interviene la professoressa Stafutti, chiedendo di poter elaborare una eventuale proposta da 
sottoporre alla Commissione Organico previa consultazione della sezione di Orientalistica. 
Interviene il prof. Mengozzi chiedendo di poter elaborare insieme ai colleghi dei Corsi di Laurea 
un’eventuale proposta da sottoporre alla Commissione Organico. Il Direttore propone di 
riconvocare la Commissione Organico prima del 20 novembre (data di incontro con il Rettore) per 
accogliere le eventuali proposte dei proff. Stafutti e Mengozzi e confermare la proposta del Prof. 
Alonge.  
 
Il Direttore informa che sta verificando la possibilità di rafforzare l’organico del Dipartimento con 
l’afferenza a StudiUm di un professore associato di Estetica dei media dell’Università della 
Calabria (Carlo Serra): la legislazione attuale consente infatti che un professore presti servizio 
presso due atenei fino a un massimo di 5 anni durante i quali il docente offre la propria attività 
didattica ad entrambi gli atenei con percentuale stabilita dai rispettivi organi di governo.  
 
Sempre nell’ottica di un rafforzamento dell’organico di StudiUm, il Direttore informa che potrebbe 
verificarsi l’opportunità che un collega dell’Università di Trento (professore associato s.s.d. L-FIL-
LET/12), usufruisca di uno scambio con un collega dell’Università di Torino (ricercatore s.s.d. M-
GGR/02) del Dipartimento Interateneo di Scienze, Progetto e Politiche del Territorio sulla base 
della nuova legislazione che consente scambi su categorie diverse. L’afferenza di Bertoletti 
assicurerebbe 120 ore di didattica nel settore e andrebbe a integrare un settore centrale del nostro 
Dipartimento. 
Intervengono il prof. Ricca, che accoglie la proposta con favore e il prof. Regis che concorda con il 
prof. Ricca sottolineando l’importanza di integrare il settore nell’ambito della linguistica 
dell’italiano. Anche i proff. Meliga e Malaspina si dichiarano favorevoli all’eventuale afferenza al 
Dipartimento del collega Bertoletti. 
 
Non essendoci varie ed eventuali il Direttore dichiara chiusa la seduta alle ore 18.00 e 
contestualmente informa che la commissione organico di StudiUM si riaggiornerà il 18 novembre 
alle ore 17. 
 

 

Il segretario verbalizzante    Il Presidente della Commissione organico 

Professoressa Franca Bruera    Professor Donato Pirovano 

 
 
 
 
 
  



Verbale della seduta della Commissione Organico 
del Dipartimento di Studi Umanistici 

 
 
Il 18 novembre 2020 alle ore 17.00 – in modalità telematica su piattaforma Cisco Webex – si 
riunisce la Commissione Organico del Dipartimento di Studi Umanistici, convocata per mail il 9 
novembre 2020 per discutere il seguente ordine del giorno: 
 
 

1) Comunicazioni del Direttore. 
 

2) Incontro del rettore e della prorettrice con la direzione del Dipartimento di Studi umanistici 
per i punti organico 2020: programmazione, reclutamento, esigenze strategiche. 

3) Varie ed eventuali. 
 
Risultano presenti: 

Donato Pirovano (direttore) 
Alberto Pelissero (vicedirettore alla ricerca e vicedirettore vicario) 
Paola Cifarelli (vicedirettrice alla didattica) 
Edoardo Bona (presidente del Corso di Laurea in Lettere)  
Alessandro Piero Mario Pontremoli (presidente del Corso di Laurea in DAMS)  
Silvio Alovisio (presidente del Corso di Laurea in Scienze della Comunicazione) 
Franco Arato (presidente del Corso di Laurea in Letteratura, Filologia e Linguistica italiana) 
Andrea Stefano Malvano (presidente del Corso di Laurea in Cinema, Arti della Scena, 
Musica e Media)  
Esterino Adami (presidente del Corso di Laurea in Lingue dell’Asia e dell’Africa per la 
comunicazione e la cooperazione internazionale). 
Riccardo Regis (presidente del Corso di Laurea in Scienze Linguistiche) 
Alessandro Mengozzi (presidente del Corso di Laurea in Lingue e culture dell’Asia e 
dell’Africa)  
Ermanno Malaspina (presidente del Corso di Laurea in Filologia, Letterature e Scienze 
dell’antichità). 
Elisabetta Fava (presidente del Corso di Laurea in Culture moderne e comparate) 
Stefania Stafutti (rappresentante della Sezione di Asia, Africa e Mediterraneo) 
Franca Bruera (rappresentante della Sezione di Comparatistica: Arti, Culture e Letterature) 
Walter Roberto Meliga (rappresentante della Sezione di Filologia medievale e moderna) 
Andrea Giaime Alonge (rappresentante della Sezione di Media, Musica e Spettacolo) 
Enrico Maltese (rappresentante della Sezione di Antichistica) 
Enrico Mattioda (rappresentante della Sezione di Italianistica). 
 
 

Sono assenti giustificati i proff. Davide Ricca (rappresentante della Sezione di Linguistica) e 
Massimo Bonifazio (presidente del Corso di Laurea in Culture e Letteratura del mondo moderno)  
 
 
Alle ore 17.05 il Direttore dà inizio ai lavori, avvalendosi della collaborazione della professoressa 
Franca Bruera come segretario verbalizzante. 
 

1. Comunicazioni 
 



 
Il Direttore aggiorna la Commissione organico sulla situazione del Dipartimento in merito al 
conseguimento dell’Abilitazione Scientifica Nazionale e comunica che, a oggi, il Dipartimento 
consta di 20 docenti abilitati in 1 fascia e 6 docenti abilitati di 2 fascia. 
 
Comunica alla Commissione che il 20 novembre si concluderà la procedura concorsuale di 1 fascia 
art. 18 c. 1 nel settore L ART/06, consentendo – nel caso di vittoria di un candidato interno a 
StudiUm – l’avvio della procedura concorsuale di 1 fascia nel settore L-FIL-LET/04, così come da 
programmazione del Dipartimento. Ricorda alla Commissione che è in atto la procedura RTDa nel 
settore L-LIN/03 e che nel Consiglio di Dipartimento del 3 dicembre 2020 verranno approvate le 
liste dei commissari per i concorsi RTDa nel settore L-ART-06 ed RTDb L-FIL-LET 12, mentre 
non è ancora pervenuta documentazione da parte della possibile rosa di commissari relativa al 
settore SPS/08. Informa inoltre che in funzione del CDA del 18 dicembre pv, nel corso del 
consiglio ristretto del 16 dicembre avverrà la chiamata del vincitore della posizione esterna di PA 
nel settore L ART 06 (che insieme al prof. Simone Natale porta il Dipartimento a 2 posizioni 
concorsuali esterne nell’anno 2020) e il passaggio da RTDb a PA della prof.ssa Graziella 
Acquaviva, se valutata positivamente dalla commissione concorsuale.    
 
Il Direttore informa che il Senato Accademico ha deciso di investire punti organico e attribuire un 
capitolo di spesa per l’assunzione di Collaboratori linguistici. Il Rettore si riserva di convocare una 
riunione con i Direttori dei Dipartimenti che hanno necessità di incrementare il numero di 
Collaboratori linguistici. 
Per i CEL l’Ateneo investirà 4 punti organico della disponibilità 2020. 
Le posizioni totali saranno 30: 
2 punti organico per 10 CEL a totale carico dell'ateneo 
2 punti organico per 20 CEL (cofinanziamento dei dipartimenti di 0,10 a posizione). 
 
Il Direttore comunica di aver ricevuto dalla dott.ssa Maria Schiavone i dati relativi ai contratti 
attivati nello scorso anno accademico dal nostro Dipartimento e cede la parola alla prof.ssa Paola 
Cifarelli per l'illustrazione degli stessi.  Secondo la prof.ssa Cifarelli, da una prima analisi dei dati 
relativi a StudiUm si evince che il numero complessivo di ore attivate per contratto è molto alto a 
fronte di un numero di contratti tutto sommato contenuto e che i settori maggiormente implicati, 
sulla base di un riscontro oggettivo (senza tenere presente le taf di riferimento), sono L-ART/06 (15 
contratti), L-LIN/12 (4 contratti), L-OR/22 (3 contratti).  
 

2) Incontro del rettore e della prorettrice con la direzione del Dipartimento di Studi umanistici 
per i punti organico 2020: programmazione, reclutamento, esigenze strategiche. 

 
A integrazione del punto 2 della riunione della Commissione organico del 9 novembre scorso, il 
Direttore ricorda che il 20 novembre il Rettore convocherà la direzione di StudiUm in funzione del 
reclutamento per esigenze strategiche di Ateneo.  
Il Direttore apre la discussione e chiede se ci sono proposte da illustrare oltre a quelle che già erano 
state discusse il 9 novembre scorso, ovvero: 
 
- la proposta di attivazione di una posizione di seconda fascia di Papirologia (ssd L-ANT/05, sc 10-
D4),  
 
- la proposta di attivazione di una posizione di seconda fascia nell’ambito degli studi 
sull’Intelligenza artificiale, nel settore L-ART/06, in collaborazione con il Dipartimento di 
Informatica 
 



- la proposta di afferenza a StudiUm di un collega dell’Università di Trento, professore associato 
nel ssd L-FIL-LET/12, sulla base di uno scambio con il collega dell’Università di Torino, 
ricercatore, del Dipartimento Interateneo di Scienze, Progetto e Politiche del Territorio.  
 
 
Interviene il prof. Mengozzi per sottoporre alla commissione la possibilità di attivare una posizione 
esterna di seconda fascia nel settore L-OR/10 – Storia dei paesi islamici –, ambito scientifico 
prioritario rispetto agli interessi di ricerca della Sezione di Orientalistica, centrale per la didattica 
perché inerente la comprensione delle culture mediterranee, e strategico a livello di Ateneo poiché, 
a fronte degli approcci disciplinari sociologici e politologici esistenti, sarebbe caratterizzato da un 
approccio di carattere storico-filologico. 
 
Il Direttore informa che l’attivazione di una posizione esterna di seconda fascia comporterebbe un 
impegno totale di 0,70 p.o. e che il Dipartimento dovrebbe impegnarne 0,40. 
 
Prosegue il prof. Mengozzi segnalando alla Commissione che anche Storia dell’arte orientale e 
Inglese come lingua globale in Asia e Africa si configurano come altri possibili ambiti disciplinari 
di interesse scientifico nell’ambito dell’Orientalistica e di importante impatto didattico.  
 
Intervengono il prof. Pontremoli e il Prof. Alonge per confermare la proposta di attivazione di una 
posizione nell’ambito degli studi sull’Intelligenza artificiale, nel settore L-ART/06, e strategico per 
didattica e ricerca in collaborazione con il Dipartimento di Informatica. Interviene il prof. Maltese 
per sapere se, in caso di attivazione, il settore sarebbe inquadrato nel nostro dipartimento; il prof. 
Alonge conferma, trattandosi di un settore, L-ART/06, che non sembra trovar spazio presso il 
Dipartimento di Informatica.  
 
Interviene il prof. Meliga per segnalare l’importanza della Paleografia nel quadro degli interessi 
scientifici del Dipartimento e  avanza la richiesta di attivare una posizione esterna da professore 
ordinario in tale ambito disciplinare, con attenzione alle competenze di carattere filologico-
letterario piuttosto che a quelle di tipo storico-diplomatico generalmente associate agl’insegnamenti 
di Paleografia. Il prof. Meliga ritiene anche di poter proporre alla Commissione un nome di docente 
di Paleografia di assoluto rilievo nel panorama scientifico internazionale. 
Il direttore segnala che se si trattasse di posizione di prima fascia, comporterebbe un impegno totale 
di 1 po e che il Dipartimento dovrebbe impegnarne 0,60. 
 
Interviene il prof. Maltese, proponendo di sussumere l’intendimento di rivalutare nel corso di 
successive situazioni le proposte che non saranno prese in considerazione in occasione dell’incontro 
col Rettore del 20 novembre. 
 
Il Direttore Propone infine di portare a discussione in presenza del Rettore due/tre posizioni, nel 
seguente ordine di priorità: 
 
- L-ANT/05 - Papirologia (con impegno del Dipartimento di 0,20 po) 
- L-ART/06 - con impegno del Dipartimento di 0,20 po e 0.20 per Informatica) 
- L-OR/10 - Storia dei paesi islamici (con impegno del Dipartimento di 0,40 po) 
 
MOTIVAZIONI: 
 
1) L'insegnamento di Papirologia (L-ANT/05) è strettamente connesso con 
l'egittologia, e ha un significato particolare in una città, come Torino, sede di uno dei più importanti 
musei egizi del pianeta; si può aggiungere che con il direttore del Museo, il dr. Christian Greco, si 



ha un rapporto di collaborazione; è evidente che l'intensificazione e la stabilità di 
relazioni tra UniTo e Museo Egizio valorizzerebbe ulteriormente le due istituzioni, sia in ottica 
territoriale sia agli occhi della comunità culturale e accademica. Nel recente passato era stato 
possibile (1.4.13) incardinare un docente prestigioso, il prof. John Lundon, proveniente da Colonia, 
attraverso una procedura di chiamata diretta dall'estero, che all'epoca poté essere per intero coperta 
con risorse Miur (p.o. 0,70): purtroppo John è venuto a mancare, molto giovane, nel maggio del 
2017 (le risorse in punti organico, dunque, sono tornate all'Ateneo), e da allora non si 
è più potuto attivare l'insegnamento. In Dipartimento sono presenti colleghi RUind provvisti di 
specifica ASN di 2a fascia, sicché UniTo potrebbe bandire un concorso di PA ex 
art. 24 c. 6, con l'impegno iniziale e totale di p.o. 0,20. 
 
2) Per le chiamate legate alle linee strategiche di Ateneo, potrebbe risultare vincente investire sul 
tema dell’intelligenza artificiale, che ovviamente riguarda innanzi tutto la sfera scientifica, ma che 
ha anche un’importante ricaduta in ambito umanistico, per ciò che riguarda i nuovi media e le 
industrie creative. Da questo punto di vista, all’interno del settore scientifico-disciplinare L-ART/06 
è presente un professore associato, che su questi temi lavora da anni e che in quest’area è divenuto 
un punto di riferimento, anche al di fuori del perimetro del mondo accademico. La chiamata di 
questo studioso potrebbe avvenire in partenariato con il dipartimento di Informatica, a sottolineare 
la natura di ponte interdisciplinare degli studi sull’intelligenza artificiale. L’arrivo di questo collega 
potrebbe rappresentare, per Studium e per l’Ateneo tutto, un’importante occasione di innovazione 
sul piano della didattica e della ricerca, all’interno di un settore destinato a svolgere un ruolo 
sempre più importante nella vita sociale ed economica del prossimo futuro. 
 
3) La proposta di una posizione di PA nel settore L-OR/10 Storia dei Paesi islamici tiene conto 
della centralità della islamologia per la comprensione delle culture e letterature dell'Europa 
mediterranea in epoca medievale e nel dibattito culturale e politico, con evidenti ricadute sulla 
comprensione delle radici storiche e la contestualizzazione di fenomeni come la diffusione di un 
Islam globale, la formazione di un Islam europeo, la radicalizzazione di frange estremiste, 
l'inclusione dei musulmani nelle società europee e, in concreto, delle comunità musulmane a 
Torino. Il SSD è caratterizzato da un approccio storico-filologico che ha una collocazione ideale nel 
Dipartimento di Studi Umanistici e colma una lacuna degli studi sul Medio Oriente e il Mondo 
islamico, rappresentati in Ateneo dal punto di vista delle scienze umane e senza accesso diretto a 
fonti in lingue islamiche. La proposta mira quindi sia a valorizzare l’internazionalità e 
l’interdisciplinarità dell’offerta formativa dell'Ateneo, sia a incrementare la responsabilità sociale 
verso l’esterno. 
 
Il Direttore ricorda inoltre che sottoporrà al Rettore la richiesta di scambio (Unito-Unitn) relativa a 
Storia della Lingua italiana con il collega del Dipartimento Interateneo. 
 
Non essendoci varie ed eventuali il Direttore dichiara chiusa la seduta alle ore 18.15. 
 

 

Il segretario verbalizzante    Il Presidente della Commissione organico 

Professoressa Franca Bruera    Professor Donato Pirovano 



 
 
 
 
 


